

Reseña	1	50
Extranjero (Unión Postal)	2	00
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	cts.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
 Redacción: desde las once de la mañana hasta las ocho de la noche.
 Distribución: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
 TELÉFONO 27
 Oficinas: Conquistador, 30

V Congreso Agrícola Catalán EN PALMA

SEGUNDA SESIÓN

A las once menos cuarto de la mañana de ayer tuvo lugar la continuación de este importante acto, por cuyos temas existía mucho interés por referirse uno a un cultivo de mucha importancia en Mallorca y el otro a un asunto que podría reportar mucho provecho en favor de la propiedad rural.

Asistieron unos 200 agricultores, en su mayor parte residentes en esta capital.

El Presidente después de declarar abierta sesión manifiesta haber recibido varios telegramas de adhesión al Congreso desde varias provincias y también la de la nueva sociedad Cooperativa Agrícola, creada recientemente en esta capital. Da las más expresivas gracias a todos por estas muestras de simpatía en favor de los Congresos y cede la palabra al señor Marqués de Camps

encargado de desarrollar un tema sobre olivicultura y fabricación de los aceites.

Dice así: «Antes de empezar el desarrollo de este tema, señores, no puedo menos de reiterar las más expresivas gracias al presidente de la Cámara Agrícola don José Monlau por las frases de bondad y simpatía que dirigió ayer a la Federación Agrícola.

(Habla en lengua catalana). Hace algunos años visité palma a palma esta isla y recorrí su zona forestal toda, llamándome extraordinariamente la atención, además de la frondosidad y lozanía que noté en los cultivos, lo mucho que resultan aprovechados los productos, sobre todo el pino y palmito, dos fuentes de verdadera riqueza agrícola, sobre todo la primera, que por todos los medios debeis procurar conservar. Tanto como eso, me admiraron los excelentes sistemas como se cultiva la tierra y la buena marcha imperante del olivo y el almendro.

El olivo me produjo verdadero asombro, al admirar los gruesos y ancianos troncos, que se conservan por muchas partes, tanto, que me parecían monumentos y me hicieron recordar la célebre frase de Columela *Olea prima arborum est*; el trabajo pues, relativo al cultivo de este árbol es el que me ha tocado desarrollar, lo que no sé a pesar del gusto que tengo en hacerlo, si sabré hacerlo a vuestro agrado.

El aceite es uno de los productos más importantes entre los que se cultivan en España como puede verse por las estadísticas; resultan anualmente unos 2.000.000 de hectolitros de caldo que representa para la nación un ingreso de cerca de 19.000.000 de pesetas, cantidad que es resultará insignificante si la comparais con el mucho valor que en otras naciones obtiene este artículo.

«La idea de la importancia de esta producción en España el considerar que hay destinadas a su cultivo 1.153.819 hectáreas de terreno.

Enviamos nuestros aceites a 49 destinos entre Italia, la Gran Bretaña, Rusia, República Argentina y Alemania en las cuales son bastante apreciados, aunque no tanto como otros de otras naciones.

El promedio del valor que nos ha ofrecido esta exportación es el siguiente:

Desde el año 90 al 94. 16.000.000 de pesetas; del 94 al 99, 18.000.000; y el 901, 19.000.000 id., y repito que estos valores son insignificantes comparados con los de otras naciones; no es, por lo tanto, triste esta despreciación que se nota en nuestros tipos?

Por lo tanto, nuestro objeto no ha de ser otro que el de mejorar la producción, puesto que de ahí dependen los buenos precios y a este objeto van encaminadas las pequeñas observaciones que se denotan en mi trabajo.

Nuestra aceituna contiene las dos sustancias esenciales *oleina* y *margarina* en notable proporción, y una y otra son además extremadamente grasas, tanto que de un hectolitro nuestro puede sacarse un crecido número de hectolitros; por lo tanto nada tenemos que envidiar a las clases de aceitunas ex-

tranjeras en cuanto a estas condiciones fundamentales.

Los aceites para ser buenos han de requerir tres condiciones: ser transparentes, sin color y, por último, han de tener un gusto característico, difícil de dar a conocer puesto que depende del gusto que se desea en los varios países a que exportamos.

En el Norte de Africa se desea que el aceite, tenga gusto a fruta y en cambio en el medio día se prefiere sin gusto alguno. De manera que ofreciendo estas condiciones al aceite parece que ya nos hemos salvado; pero no es así, puesto que el cultivo requiere también ciertas exigencias que influyen notablemente en el color y olor indispensables para obtener el completo éxito en los mercados».

Hace observaciones sobre la manera como se cultiva en varios países y recuerda frases célebres de Columela, encaminadas a la obtención de buenos productos y grandes cosechas.

«Todo el mundo está conforme en que cuanto mejor se cultive, mejor resultado se obtiene, para lo cual está demostrado que el agricultor ha de ser científico, práctico e inteligente; no basta confiar con lo que ha de darnos el cielo, como muchos equivocadamente creen; si así lo hicieramos obtendríamos productos suficientes para nuestras necesidades y no tendríamos que recurrir a la importación.

Para obtener buenos productos la primera condición es la de abonar la tierra para que tenga los elementos suficientes para su desarrollo, puesto que está demostrado que los elementos del suelo se agotan.

Cultivo del olivo

Este es el primero de los tres puntos en que he dividido mi trabajo, aun que sobre él no me extenderé en largas consideraciones puesto que el cultivo del olivo es bastante conocido.

El olivo señala la línea isotérmica de 15 grados; en Andalucía y nuestro suelo se desarrolla hasta a los mil metros sobre el nivel y creo que aquí no pasa de 700 metros.

La primera mala condición que se observa en nuestro país es la de recoger la aceituna en periodos largos puesto que distrae los trabajos del agricultor, perjudicando a la finca y al fruto mismo.

El árbol sufre con eso porque ha de hacer un esfuerzo para alimentar el fruto más tiempo del que es necesario y por lo mismo la próxima savia no tiene fuerza, puesto que se le ha exigido un esfuerzo y esto hay que evitarlo a todo trance.

El ilustrado y práctico agricultor don Caledonio Rojo dice que los principales inconvenientes para que el olivo dé fruto cada año y que sea un árbol temporal son: 1.º el modo de recoger la aceituna, 2.º la tardanza en hacer la recolección y falta de abonos y 3.º el no labrar la tierra oportunamente.

En cuanto a la forma de la recolección no debe seguirse la práctica de recoger del suelo las aceitunas que hayan caído y esperar que el viento derribe los otros, puesto que en su caída sufren golpes que alteran la constitución del fruto y por lo mismo imprimen mal gusto al aceite al elaborarlo; la práctica aconseja que las aceitunas sean recogidas con la mano desde las ramas, como se hace ya en Andalucía, Tortosa y Seo de Urgel; en mi país no hemos todavía podido lograrlo.

Los inconvenientes que opone el payés a este procedimiento son que resulta caro, pero no tiene en cuenta el mayor valor que puede obtener del aceite elaborándolo de aceitunas en la dicha condición.

Otro inconveniente dicen que es el recoger el fruto de las ramas altas y esto es una equivocación puesto que estas ramas dan escaso fruto; el poco que estas ramas produzcan puede recogerse por medio de una escalera fácil de transportar.

Es viciosa la práctica que se sigue del vareo, puesto que de esta manera van rompiéndose ramas tiernas que son precisamente las que el año siguiente han de dar fruto y queda en cambio en el árbol la madera agotada que no da fruto alguno.

El tiempo de recolección varía, puesto que depende de las exigencias del mercado que ha de consumir los aceites; sin embargo puede recogerse cuan-

do el fruto es azul, negro ó arrugado, puesto que de estas tres condiciones depende el gusto que quiera darse a los aceites.

Depende también del plazo en que debe efectuarse la recolección del calor y el clima.

Abonos

Este es el segundo punto, por cierto en extremo esencial, porque de él depende la vida próspera ó raquítica de la planta.

Hay que tener en cuenta que el olivo consume anualmente, ó de cosecha a cosecha por hectárea, nitrógeno 15.336 partes, fósforo 6.912 y potasa 21.962; esto es lo que necesita una cosecha regular, que demuestra la necesidad imperiosa de abonar. Estas materias citadas si pueden darse por medio de materias orgánicas es mejor, pero en caso contrario se puede hacer uso del abono químico que ha venido a resolver el problema de la falta de abonos.

Si alguien desea hacer alguna pregunta ó observación respecto a este asunto, queda en el perfecto uso de hacerla, toda vez que sobre ello creo que he dicho ya lo más esencial.

Es muy conveniente regar el olivo pero ante las dificultades que para ello se ofrecen, pueden allanarse practicando un hoyo de poco más de un metro detrás del olivo, llenarlo del abono necesario, taparlo luego y dejarlo mulido, a fin de que las aguas del cielo puedan penetrar en él; esto equivale a una serie de riegos provechosísimos.

Las causas que en tercer lugar contribuyen a que el olivo no dé fruto cada año, consisten en la forma como se lleva a cabo la limpia del árbol. Esta debe hacerse cada año, escrupulosamente, dejando mucha rama joven y quitando toda la madera mala.

Se extiende en largas consideraciones sobre la poda, citando ejemplos para ella muy prácticos y pasa al tercer punto relativo a la

Elaboración del aceite

Para llevarla a cabo, dice, han de escogerse las aceitunas y hacer tres clases: las malas, que servirán para los aceites malos; las menos dañadas, para los aceites medianos, y las buenas para los aceites superiores; nunca deben prensarse las aceitunas mezcladas, puesto que de ellos depende el mal gusto que adquieren los aceites.

Antes de almacenarlas es preciso lavarlas a fin de que desaparezcan las partículas extrañas que puedan llevar adheridas, puesto que de esto dependen también muchas veces las impurezas de los aceites.

En cuanto a la molienda es conveniente que sean molidas primero las inferiores para ir preparando los aparatos, lo que contribuye a evitar gustos extraños.

Cita las casas que poseen las mejores máquinas actualmente para el prensado y describe estos aparatos.

Las portadoras para llevar la pasta han de ser limpias en extremo y es conveniente estén forradas de lata puesto que el aceite se descompone con el menor miasma.

En cuanto a los puntos destinados a la fabricación del aceite conviene que sean secos, y ventilados y exentos de todo olor, puesto que las aceitunas hasta recogen los olores.

Una vez elaborado el aceite conviene sea depositado en envases de lata, cuidando, cada quince días por lo menos, de trasladarlo para reparar de esta manera las heces que produce el caldo.

«Si seguimos estas prácticas estoy seguro de que obtendremos aceites superiores; si cada uno por sí no puede con la escrupulosidad de estos trabajos ó con el gasto, que se asocie como se ha hecho en varios puntos de la península.»

Antes de terminar se congratula de que se haya formado en Palma una Cooperativa agrícola, a la que asegura larga vida y mucho provecho, gracias al interés y pericia que nota entre las personas que la dirigen y termina el señor Marqués de Camps su hermoso tema que le valió de la concurrencia muchos aplausos.

Un trabajo

Sobre olivicultura también leyó don Antonio Bosch un precioso trabajo remitido por don José Rullán, el que ne-

pudo asistir a la sesión, por causa de su quebrantada salud.

Al terminar la lectura fué el trabajo muy aplaudido.

Conclusiones

Después de leídas por el señor Marqués de Camps las suyas sobre el tema que había desarrollado es cedida la palabra a

Don Pedro Martínez

Encargado de desarrollar un tema sobre Catastro.

Dice: Señores Congressistas en el reparto de temas entre los hijos de este suelo, he sido el designado para presentar un estudio práctico del Catastro; el camino se me presenta sembrado de derroteros y escollos, y por lo mismo hare que supla mi falta de inteligencia, el buen deseo de agradaros; suplico por lo tanto vuestra indulgencia.

Entró luego en el fondo de la cuestión, explicando lo que es el catastro y la manera conveniente de proceder en las operaciones a él concerniente.

Con minuciosidad de detalles explica como se ha llevado a cabo en Francia, punto de origen, y señala en 20 el número de años que se emplearon para llevarse a cabo las operaciones y en cuatrocientos millones de francos el dinero gastado. Hace resaltar las deficiencias que en él se notan a pesar de la escrupulosidad como se llevo a cabo.

Explica la forma que considera bastante perfecta como se llevo a cabo el catastro parcial en nuestra nación, reseñando los diversos procedimientos que se emplean. Según un estadista cita que se tardaría medio siglo para llevar a cabo un catastro total de nuestra península.

Demuestra las ventajas que podría reportar, después de lo que, desaparecerían para siempre las innumerables ocultaciones. Se extiende en consideraciones sobre este punto y califica de primer ocultador al gobierno.

Hace referencia al cupo de consumos de los pueblos, exponiendo sus dificultades, gracias a la voz imperante del caciquismo.

Reseña los puntos más esenciales de la ley del catastro en España y expone sus bondades y defectos.

Termina el señor Martínez su notable trabajo, que le vale muchos aplausos encareciendo la unión de todos los agricultores y la formación de Sindicatos Agrícolas, puesto que de esta manera resultara mas fácil la defensa de sus intereses y el engrandecimiento de nuestra agricultura.

El Marqués de Camps

Dice que por haber sido ponente en otro Congreso de este tema, quiere felicitar al señor Martínez por su hermoso trabajo; hace además algunas objeciones relativas a la forma económica de llevar a la práctica el catastro.

Don Pedro Martínez

De las gracias al Marqués de Camps, por las frases expresivas que le ha dirigido y ratifica su opinión, diciendo que no esta conforme en la eficacia de hacer el catastro por medios económicos, puesto que con mucho dinero todavía lo considera difícil, dado el carácter apático de nuestro pueblo.

Se extiende en consideraciones sobre este asunto y termina diciendo: «Se que de este Congreso es muy posible que no resulte nada práctico precisamente, por nuestro carácter de apatía, pero cundirán por lo menos el ejemplo de que personas de la alta sociedad como los señores Marqués de Camps, Raventós y Marcos Mir, hayan venido a Mallorca a enseñarnos lo que saben y esto de alguna manera hemos de pagarlo; he lanzado una piedra, ahora que la recoja el que quiera; he dicho.»

Don Joaquín Aguilera

Usa de la palabra para felicitar al señor Martínez por su notable trabajo, haciendo resaltar sus mejores puntos.

Se lamentan de las cargas que pesan sobre el agricultor, reseñando la antigüedad que revisten, puesto que Isabel la Católica tuvo que empeñar sus alhajas, tal era el estado en que se hallaba ya la Hacienda española.

El remedio de este mal hace mucho tiempo que lo reclamamos pero no llegará nunca.

Explica las bondades del catastro haciendo resaltar la conveniencia de

que se haga a todo trance; desconfía pero de que lo haga el Gobierno, por falta de aptitudes para ello, y por lo mismo es necesario seguir otro procedimiento para tener catastro.

Explica los varios intentos de catastro elevados a cabo, que se han hundido por falta de poner evolucionar, de lo contrario ya lo tendríamos.

Dice que cree muy factible la formación de planos parcelarios, de los cuales están dotadas casi todos los Ayuntamientos de Cataluña y cree que también los de Mallorca y con esos elementos puede hacerse un trabajo sino perfecto, por lo menos bueno.

Pide por lo tanto, que ya que el Gobierno no puede hacerlo nos autorice para que lo hagamos solos, con los medios de que disponemos, puesto que es de todo punto necesario el hacerlo.

Una vez terminado el señor Aguilera el presidente suspende el Congreso hasta el próximo martes a las diez y media.

Los Congressistas a las siete de esta mañana han salido en tren *express* para la Puebla, desde donde pasarán a la Albufera.

DE LA CAPITAL

En nombre de las personas pobres agraciadas con los bonos que nos remitió la casa Anglada y Llangre, para que cuidáramos de su repartición nos complacemos en darles las más expresivas gracias por lo espléndido de su donativo, particularmente en la sección de pañería cuyos bonos consistían en trajes completos para hombre.

De nuestra parte elogiamos a dichos señores que de una manera tan generosa han querido solemnizar el centenario de la fundación de su tan antiguo como importante establecimiento.

En la calle de la Cofradía ocurrió ayer por la tarde una reyerta entre dos sujetos los cuales hubieran llegado a las manos a no haber intervenido tan pronto un agente de la autoridad que, puso fin a la contienda.

Ambos sujetos fueron citados para comparecer hoy ante el señor Alcalde.

Durante el día de ayer fueron numerosas las familias que de esta ciudad se trasladaron a los caseríos de Son Sardina, Secar del Real, Génova y la Vileta, al objeto de asistir a las funciones del Corpus que se celebraron en los diversos caseríos.

En todos ellos se celebró la fiesta con gran solemnidad y sin que ocurriera el menor incidente.

Ayer empezaron a prestar servicio los guardias municipales recientemente nombrados por el señor Alcalde para cubrir las diez vacantes que existían.

Ayer y anteayer recibimos a las cuatro de la madrugada los telegramas fechados en Madrid a las diez de la mañana del día anterior, es decir que dichos despachos han empleado para el trayecto de Madrid a Palma, la friolera de 18 horas.

Lo raro del caso es que telegramas fechados en Madrid a la misma hora habían llegado a Palma a eso del anochecer, casi doce horas antes de recibirlos nosotros.

Con numerosa concurrencia verificó anoche la anunciada función en el teatro de *Mar y Tierra* la compañía de zarzuela que dirige don José Ribas, cosechando nutridos aplausos los actores que tomaron parte en ella.

Ayer se celebró en la iglesia parroquial de San Jaime la festividad del Corpus.

A los oficios divinos acudieron numerosísimos fieles y durante todo el día la iglesia se vió visitadísima.

Anoche el paseo del Borne se vió concurrendísimo, como en las grandes solemnidades.

Las sillas llegaban de estreno a estremo del paseo que resultaba casi incapaz para tanta gente.

La música tocó en el catafalco.

En el vapor correo de Barcelona han venido hoy algunos estudiantes que vienen de exámenes y varias familias que regresan de Buenos Aires,

Por las noticias que tenemos se han registrado durante estos últimos días varias casas de hidrofobia lo que ha dado lugar á que la autoridad municipal tomara algunas medidas para evitar la propagación.

En Felanig se han registrado también algunas casas de dicha enfermedad. Para combatirla el Alcalde de aquella ciudad publica un bando por el que se condena á la pena de muerte que será ejecutada á los veinticuatro horas de la detención de todos los animales de la raza perruna que se encuentren sin bozal en lo vía pública. A sus dueños les quedará el recurso de recuperarlos, si antes de dicho plazo acuden á satisfacer la multa que les sea impuesta.

Leemos en *El Felanigense* que el precio del almendrán continúa en dicha ciudad sostenido aun que no se nota mucha actividad en dicho comercio.

Las operaciones se hacían el sábado en aquella plaza entre 92 y 94 pesetas el quintal.

Notas del Mar

Esta mañana á las siete ha fundeado en este puerto procedente de Barcelona el vapor *Lulio* siendo portador de la correspondencia unos 60 pasajeros y carga general.

Desde la plazoleta nueva del muelle ha sido trasladado junto al mollet el lado del vapor *Iberia* el vapor *Menfi* con el objeto de sufrir una reparación.

Durante esta madrugada ha fundeado procedente de Rosas la Balandra *San Miguel* con carga general.

Cultos

Para hoy

Festividad de Corpus en San Miguel. A las diez de la mañana Exposición del Santísimo; acto seguido se cantarán las horas y la misa mayor con música, en la cual predicará don Gabriel Llopart, catedrático del Seminario.

A las cinco de la tarde, saldrá la procesión, que recorrerá las calles anunciadas; al regreso se cantará el Te Deum, bendición del Santísimo y la reserva.

Visita á la Corte de María. A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Lotería Nacional

Madrid 31 á las 12'30

12'35

En el sorteo celebrado hoy que consta de dos series de billetes, han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas.

El número 9433, despachado en Toledo y Jijón.

Con 40.000 pesetas

El número 4756, despachado en San Sebastián y Madrid.

Con 20.000 pesetas

El número 5763, despachado en Sevilla y Madrid.

Con 1.500 pesetas

Los números 12.555, despachado en Madrid y Barcelona; el 13.169, en Cádiz y Madrid; el 17.986, en Barcelona y Tarragona; el 19.823, en Valencia y Tarragona; el 1.268, en Valencia y Madrid; el 2.432, en Barcelona y Madrid; el 3.392, en las Palmas y Madrid; el 447 y 22810, en Madrid; el 27.223, en Mataró y Barcelona; el 6.553, en Oviedo y Madrid; el 12.869, en Madrid y Sevilla; el 4.035 en Burgos y Barcelona; el 25.611, en Santander y Palma de Mallorca; el 6.297, en Padrós y Madrid; el 26.016, en Toledo y Málaga; el 4.878, en Madrid y Alicante; el 10.272, en la Coruña y Cartagena; el 611, en Tembleque y San Sebastián; el 1.626, en Barcelona y Madrid; el 23.213, en Manresa y Madrid; el 7.087, en Sevilla y Barcelona; el 12.709, en Santander y Jerez y el 30.610, en Mora de Rubielos.

Temporal.-Destrozos

Madrid 1 á las 10

Cádiz. — El fuerte temporal destrozó los toldos que cubrían

las calles para el paso de la procesión.

En la plaza de Isabel II es donde hubo mayores destrozos en el alumbrado y en los alambres del teléfono.

Preparativos de los boers

Madrid 1 á las 10

Berlin. — Telegramas de Pretoria aseguran que los jefes boers reciben á costa de grandes cantidades provisiones para continuar la lucha durante el invierno próximo, pues están decididos á luchar hasta obtener la independencia de las dos repúblicas sud-africanas.

Combinación de embajadores yankees.-Agitación en China.

Madrid 1 á las 10'10

Noticias recibidas de Washington anuncian que serán reemplazados el mes de julio próximo los embajadores yankees en Berlin, Madrid, Paris y Roma.

Sanghay. — Reina gran agitación entre los boxers de China, suponiéndose que tratan de hacer un nuevo levantamiento.

El gobierno ha enviado tropas para sofocar la rebelión.

Estatua de Daudet

Madrid 1 á las 10'30

Paris. — Se ha inaugurado la estatua erigida en honor del notable novelista Alfonso Daudet. Se pronunciaron discursos elogiándole.

Asistió al acto inmenso gentío.

Elección.-Un mendigo rico

Madrid 1 á las 10'30

Paris. — Se considera como segura la elección del señor León Bourgeois para Presidente de la Cámara de Diputados.

Ha fallecido un mendigo de 95 años de edad que poseía diez millones de francos.

Lega su fortuna al Estado.

Abusos.-Mal tiempo

Madrid 1 á las 10'30

Málaga. — Ha llegado gran número de vecinos de Teba en demanda de protección contra los abusos del alcalde de aquella población.

El gobernador civil les prometió obrar con justicia.

Continúa el mal tiempo por lo que la familia Real no asistirá hoy á la Capilla de Palacio.

Visita.-Viaje

Madrid 1 á las 10'40

Toledo. — El Príncipe de Grecia ha pasado el día visitando los monumentos de esta capital.

El viernes saldrá para las provincias de Levante el señor Canalejas.

Reformas.-El Concordato

Madrid 1 á las 13'45

En las reformas anunciadas por el señor Moret, la nueva clasificación de gobernadores figura incluida ya en los presupuestos presentados en las Cortes.

Un importante ministerial me ha asegurado que las negociaciones con Roma sobre el Concordato, no se interrumpirán, llevándose á cabo con gran actividad y firmeza.

Ataque.-Muertos y heridos

Madrid 1 á las 13'45

Argel. — Unas tribus moras atacaron á un destacamento francés, siendo rechazados los moros con 71 bajas.

Los franceses tuvieron 3 muertos y 10 heridos.

Hueiga en Badajoz.-Heridos.-Conferencia.

Madrid 1 á las 17

Un telegrama oficial de Badajoz dice que los huelguistas agrícolas coaccionaron á los vendedores que acudieron al mercado. La benemérita tuvo que inter-

venir siendo agredida por los huelguistas.

Se dispararon algunos tiros resultando heridos varios huelguistas.

En la conferencia telegráfica celebrada por los señores Moret y el gobernador de Badajoz se convino juntamente con la junta de autoridades, que este resigne el mando.

Fiesta en la Academia de la Historia.-Premio á la virtud

Madrid 1 á las 17'00

17'30

En la Academia de la Historia se ha celebrado la acostumbrada fiesta de todos los años, adjudicando premios á la virtud y al talento.

El señor Fernandez Daro leyó una memoria sobre la mujer española en las Indias

El acto se vió sumamente concurrido.

El premio á la virtud, otorgado por el señor Canalejas, se adjudicó al médico de Toledo don Manuel Martínez Saldue.

Los premios al talento se concedieron al literato mallorquin don Miguel Santos Oliver por su obra *Mallorca durante la primera revolución*; á don José Gertos por su obra *Historia sobre los Barros vidriados*; á don Antonio Prieto por su obra *Arte de locerria*, y á don Juan Lázaro por su obra *Pinturas sobre vidrio*.

Elección.-Condiciones de paz

Madrid 1 á las 19'45

Paris. — Ha sido elegido Presidente de la Cámara de diputados M. Bourgeois por 303 votos contra 267 que obtuvo M. Deschanel.

Londres. — Oficialmente se dice que han sido firmadas las condiciones de paz entre ingleses y boer.

Reformas de Moret

Madrid 1 á las 20

El señor Moret está preparando los trabajos de descentralización administrativa.

Se robustecerá la autoridad de los gobernadores aumentándose la retribución, 30.000 pesetas para los de provincia de primera, y 25.000 á los de segunda.

La policía se modificará refundiendo la policía municipal y la general en un solo cuerpo.

Viajes.-Inauguración.-Problema agrario.

Madrid 1 á las 22'45

Ha salido para Paris y Londres el señor Alfonso Gonzalez y para Barcelona el señor Urzáiz. Mañana inaugurará el Rey la estatua de hombres célebres.

El *Correo* llama la atención del Gobierno sobre el problema agrario de Extremadura y Andalucía.

Los sucesos de Badajoz

Madrid 2 á las 1

Un telegrama oficial confirma la noticia de que ha sido puesta en estado de guerra la ciudad de Badajoz.

Con este motivo se juzga que lo sucedido tiene mucha más importancia de lo que en principio se creía, pues son muchos los detenidos.

En los círculos políticos se ha dado gran importancia al hecho. Se han recordado los discursos recientes del señor Canalejas sobre el movimiento agrario.

En las Cortes oficiales se guarda absoluta reserva, asegurando que reina completa tranquilidad.

Los canalejistas.-Consejo de Sagasta.

Madrid 2 á las 2'15

2'15

El señor Sagasta ha manifestado que no considera prudente que asistan los diputados de la

La mejor

MAQUINA

de escribir

hoy

conocida

Representante en Baleares, Concepción, 32



Trabajo entera

y

constantemente

á la vista

Tabulador, etc.

OBRA NUEVA

MUNDANAS

por JORGE VAQUER

Precio. — Una peseta. De venta en la librería de Amengual y Muntaner — Cadena, 2.

NOVISIMA LEY DE CAZA

Anotada y con formulario interesante

Para los Cazadores, Propietarios, Guardia Civil, Jueces y Fiscales Municipales.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner — Cadena 2 — Palma.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de Paris, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastro.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cíngulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Platamenes.

Camisería á la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PARA CASAS DE CAMPO

Se vende una partida de sillas de hierro propias para jardines y casas de campo. Informes: calle de Mesquida, número 5, piso tercero.

FRESA

Se recibe de Ibiza todos los martes y viernes.

Colmado LA PROVIDENCIA

TEMPORADA

DE PRIMAVERA Y VERANO DE 1902

Miguel Matas — Colón 17, 19 y 21

Altas novedades en sedería, lanería y pañolería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneros algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos.

Precios limitados y de baratura.

Miguel Matas — Colón 17, 19 y 21

A LOS LAMPISTAS

En el almacén de cristalería de Bernardo Manera, Plaza de la Cuartera, se han recibido 2.000 globos en colores azul, verde, opal y rosa, de 17 ctm. propios para iluminaciones á gas.

Preparación completa para el ingreso á la clase de aspirantes á la Escuela auxiliar del Cuerpo de Telégrafos.

MONTESION 15-2°

ALQUILER

En unos de los sitios más amenos de la *Bonana* se alquila una casa de recreo amueblada que reúne todas las comodidades para una numerosa familia; tiene huerto y jardín. Informes: *Cerveceria Cambrinus* (Borne).

La acreditada Magnesia efervescente

VALENZUELA

se vende á una peseta el bote.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en Sastrería de los *Almacenes Montaner*, Sindicato 2 á 10.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

GRAN INVENTO



D. Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 12, principal, Madrid.

NOVEDADES EN TRAJE PARA CABALLERO Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10, y Milagro, de 1 á 11.